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FORO

El arquitecto Jürg Grunder habla sobre su obra

«Las edificaciones se parecen a las
personas: tienen su historia»
ôComo se enfrentan los arquitectos a las condiciones del
mercado? Una entrevista con Jürg Grunder (de 45 anos
de edad), condueno de la oficina de arquitectos especia-
lizada en edificaciones püblicas «Häfliger Grunder von
Allmen» en Berna y docente del Departamento de arqui-
tectura del Colegio de Ingenieria Burgdorf.

«Panorama Suizo»: tQué expresa su

arquitectura?
Jürg Grunder: AI construir obras de alta
calidad contribuyo a la cultura.

Actualmente esta edificando una obra
que cuesta 60 millones de francos: el
centro de entrenamiento para el
hospital Insel en Berna. ;,Cuâl es la ma-
nera de procéder?

Soy responsable por la estructuraciön, la
materializaciön y el arte en la arquitectura.

Soy miembro de una empresa
colectiva; nuestro grupo cuenta con 17

personas. En nuestra empresa nadie tra-
baja solo.

«;Quien paga, manda!»: ^Usted, en
su calidad de ejecutor de encargos,
oye a menudo este dicho?

Si el cliente emplea este argumento, es

obvio que hemos hecho algo mal; no lo
hemos informado sobre todos los aspec-
tos del proyecto. Este dicho équivale a

halar el freno de emergencia de un tren
Intercity. Pero, analizar a fondo las ne-
cesidades del cliente y realizarlas con
nuestras ideas siempre es arriesgado. De
eso nos dimos cuenta cuando ofrecimos
el anteproyecto para el colegio en el
Simmental, donde el estilo chalet es

muy popular. Los habitantes votaron en
contra de la construcciön contemporâ-
nea de madera que habiamos presentado
y los représentantes del ayuntamiento
vetaron su propia contrata. Como desea-

mos asumir nuestra responsabilidad de

arquitectos, no cooperamos con este

tipo de peripecias.

universidad, Mario Botta recientemente
iniciö el plan de establecer una Acade-
mia de Arquitectura como instituciön
importante de una futura universidad.

Es obvio que en el Tesino existe una
arquitectura contemporânea de gran ac-
tualidad que, segün Giuseppe Curonici,
evoluciono a principios del siglo de dos
«movimientos culturales». Por un lado
del estrecho contacto entre el arquitecto
Mario Chiattone con los futuristas y por
el otro, del grupo de artistas, filosofos y
cientlficos provenientes de los mas di-
versos orfgenes, que se reunieron en el
Monte Verità y crearon su propio movi-
miento. En pos de éste, llegaron al Tesino

los diferentes estilos arquitectönicos
modernos. La primera obra importante
edificada bajo este signo fue la Bibliote-
ca Cantonale en Lugano, disenada por
Rino Tami del Tesino y construida en
1941. Segün Tita Carloni, la arquitectura

del Tesino se estableciö después de
1968: «Encontramos las rafces en las
obras de los arquitectos viejos (Rino Tami,

Augusto Jäggli y Alberto Camen-
zind); el humus en las obras y el trabajo
cultural de los de la generaciön intermedia

(Peppo Brivio, Franco Ponti y Tita
Carloni); y sale a flor en los proyectos y
edificaciones de Luigi Snozzi, Livio
Vecchini, Aurelio Galfetti, Giancarlo
Durisch, Ivano Gianola y naturalmente,

en los edificios de Mario Botta, el mâs
conocido y destacado de todos ellos.»

Pero ^Qué causo este renacimiento de
la arquitectura del Tesino? Tita Carloni
sostiene que ciertas circunstancias fo-
mentaron este desarrollo. Entre estas
circunstancias estân la transicion râpida
e impetuosa de la agronomla a la estruc-
tura actual en la que dominan las em-
presas de servicios; «la subsistencia de

elementos antiguos culturales y sociales
en medio de la vida urbana marcada por
el progreso»; la aceptacion de experi-
mentos culturales por la clase alta; la
construcciön de la autopista (que de por
si es una interesante obra arquitectoni-
ca); el mantenimiento de las artesanfas
relacionadas a la construcciön local y no

por ultimo, el hecho que los arquitectos
del Tesino «valoran su pasiön por el arte

y la arquitectura mâs que el deseo de

hacer buenos negocios y la burocratiza-
cion de la profesiön». Y hay otra razön
mâs: el anâlisis profundo de las obras

arquitectönicas locales.
^Cuâles son las consecuencias de la

popularidad de la arquitectura del Tesino?

En el Tesino se han establecido va-
rios «senderos didâcticos» que enlazan
las obras arquitectönicas modernas y
que atraen a siempre mâs turistas del
exterior (que vienen hasta de ultramar).
Giuseppe Rusconi

<,C6mo reciben contratas?
Nuestra oficina no podria existir sin los
concursos. En el 95% de todos los casos
nos ganamos los concursos con nuestras
prestaciones. Lo que dificulta los negocios

es que no somos miembros de

ningün partido o grupo de interesados,
sino solo de las asociaciones profesiona-
les. Por ello no podemos aprovecharnos
de las campanas de propaganda internas.

En cambio somos creativos, ofrece-
mos calidad, trabajamos independiente-
mente y con gusto dentro del caos posi-
tivo. Disenar - rechazar - disenar, etc.
es un proceso bastante largo.

^Usted dicta clases para sobrevivir?
No estoy en el Colegio de Ingenieria
Burgdorf por razones econömicas, sino

porque siento el deseo de transmitir lo
que sé. Este cargo es interesanti'simo.

Aunque les estoy ensenando a mis futures

competidores, aprendemos los unos
de los otros.

Todos los anos se graduan arquitectos
muy capaces de la ETH Zurich. <,Por
qué, a pesar de ello, las viviendas uni-
familiares en Suiza (sobre todo en
Suiza meridional) siguen siendo igua-
les? ^Se debe a que las y los suizos ca-
recen de fantasia? <,0 es que Suiza es

demasiado pequena para las buenas
ideas?
La arquitectura depende de su entorno
cultural. Si los clientes consideran que
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pueden vivir sus vidas sin pensar sobre
la cultura, las edificaciones lo reflejan.
Desde este punto de vista, pienso que
Holanda es un ejemplo muy positivo.
Muchas de nuestras excursiones didâc-
ticas son a ese pais. No obstante, en los
Ultimos diez anos vemos en Suiza un
enorme incremento en la calidad que
solicitan tanto los clientes particulares
como los pûblicos. Y vale recalcar que
los impulsos que fomentan este viraje
salieron de los diferentes colegios de in-
genieria.

Por otro lado desde hace 34 anos, la
urbanizaciön Halen cerca de Berna
sigue siendo ejemplar en Europa por
su urbanismo comprimido, o sea la
tendencia de edificar «ciudades den-
tro de las ciudades». <;La escasez de
terreno en Suiza fomenta las ideas in-
novadoras?

El problema radica en que tanto el cré-
dito necesario para la construction
como el modelo del proyecto estân sujetos
al voto popular y los votantes deciden
con base a su gusto personal sin consi-
derar la calidad de la obra. De tal modo

que la forma del tejado de un colegio
puede resultar decisiva.

;,Qué espera Usted de la arquitec-
tura?
Eso depende de la utilization de la obra.

^Qué objetivos tiene un edificio? El
efecto de ser monumento - «esta casa es

tan linda que hay que conservarla de to-
dos modos» - no me interesa. A mi me

importa mas el proceso que el resulta-
do... Cada obra acaba teniendo su histo-
ria y eso es lo que la hace atractiva.
Sucede lo mismo que con los seres
humanos.

^Usted considéra que es un artista?
No, porque los artistas gozan de plena
libertad, mientras que nosotros los ar-
quitectos no podemos autorrealizarnos.
Hacemos arquitectura para que la usen.
No obstante, el arte nos es muy importante

porque influye sobre nuestra
mariera de pensar. Eso lo vivf profunda-
mente durante los anos 60 y 70 cuando
iba a la Kunsthalle en Berna para
«mirar al mundo».

;,Haeia donde va la arquitectura?
Lo emocional se esta volviendo mas
importante que lo racional. Las analogias
ganarân importancia. P.ej. una fachada
aparentarâ ser un pellejo de pescado y
una casa un montön de lena. Pero los
desarrollos en la arquitectura son lentos.

«Acabamos de pasar por una época
analitica, en la que se dividieron las
ciudades horizontal y verticalmente
y en el tiempo. En la que el término
«arquitectura» siempre se limité
mâs. Cuando hablamos de arquitectura

nos referimos a un modo de
pensar que contempla el entorno
que se ha disenado como concepto
integro y segün el que rigen los
mismos principios para las obras
pequenas y las de gran alcance:
para la caseta del tranvia y
para el urbanismo.» (Car/ Firigerhuth,
Arquitecto Cantonal de Basel-Stadt)
Diseno: Häfliger Grunder von Allmen.
(Foto: pad)

La burocracia en la democracia es

muy lenta. Especialmente en Suiza, a
menudo pasa hasta una generaciôn
entre la preparation, la planification
y la realization de los proyeetos grandes.

usted le pasa lo mismo con sus
proyeetos?
Tomemos el centro de entrenamiento
del hospital Insel. En 1986, nos ga-
namos el concurso y en 1996 se in-
augurarâ el edificio. El hecho de

que un proyecto se demore tanto es

tinico en Europa y requiere mucha
paciencia, fortaleza y apoyo mutuo en
la oficina.

A proposito de la arquitectura como
articulo de exportation: después de la
Segunda Guerra Mundial los arqui-
tectos suizos colaboraron en la
restauration de las ciudades alemanas.
Recientemente varias oficinas de

arquitectura suizas se han ganado nu-
merosos concursos, premios y distin-
ciones en el exterior, v.g. très en Berlin.

^Por qué la arquitectura suiza go-
za de fama mundial?
El hecho de que las ideas vayan de aquf
para alla no es particularidad suiza, es

un fenomeno global. Desde que cayo la
cortina de hierro, la competencia es

mundial. Esto hace que la calidad incre-
mente. Hay muchos arquitectos buenos,
también en Suiza.

;,Qué es arquitectura suiza?
Un arquitecto suizo es un ser versado en
todas las artes y es un perfeccionista, ca-

paz de asumir la responsabilidad empe-
zando por el anteproyeeto y la construcciön

hasta la gestion posterior. Michael
Alder de Basilea es un ejemplo tipico.

<,Cuâl es la ciudad suiza mâs innova-
dora en cuanto a proyeetos arquitec-
tönicos ejecutados?
Claramente, Basilea y Baden. Por su

politica local. Cari Fingerhuth de Basilea

ha sentado pautas. Ademâs, St. Gallen

se esta poniendo a la vanguardia.

iCömo sera la arquitectura suiza en
el ano 2020?
Sera mâs internacional. Actualmente
hay muchos arquitectos suizos que
estân estableciendo sucursales en el ex-
tranjero. A mi también me gustaria tra-
bajar fuera de Suiza. Los impulsos del
exterior llegarân al pais. Las arquitectas
asumirân un roi importante: ya hoy mâs
del 50% de los estudiantes de arquitectura

son mujeres. Y cuando empiecen a

trabajar seguramente nos sorpren-
derân...
Entrevista: Alice Baumann
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